

## Amérique latine continentale et antillaise

Le Canada entretient des relations diplomatiques avec tous les pays de l'Amérique latine par le truchement de 13 missions permanentes et par l'accréditation double ou multiple; il a aussi un observateur permanent accrédité auprès de l'Organisation des États américains (OEA). En 1973, les objectifs immédiats énoncés par le gouvernement en 1970 dans la partie de l'étude sur la politique étrangère qui portait sur l'Amérique latine, et notamment «le raffermissement systématique» des relations du Canada avec l'Amérique latine, ont en grande partie été réalisés. On s'emploie donc, à l'heure actuelle, à redéfinir et à mettre au point les objectifs et les priorités auxquels le Canada entend se conformer à l'égard de cette région au cours de la seconde moitié de la présente décennie, à entreprendre et à mettre en œuvre de nouveaux programmes et projets bilatéraux et à fournir une aide financière accrue aux institutions qui favorisent l'intégration économique.

Au printemps de 1973, le président du Mexique et Mme Echeverria visitaient le Canada, et des accords sur un programme d'échange de jeunes techniciens et sur le travail des agents consulaires étaient alors signés. Au Brésil, les échanges commerciaux et les investissements canadiens ont continué de croître de même que les activités du Canada dans les secteurs de l'information, des relations culturelles et de l'assistance technique.

Des ministres canadiens ont visité le Venezuela, pays qui

constitue pour le Canada un fournisseur traditionnel de pétrole et qui est en voie de devenir une des principales puissances économiques de la région.

A la suite du coup d'État survenu au Chili, le Canada a pris des mesures spéciales afin de mettre sur pied un programme d'immigration pour les réfugiés et d'autres personnes touchées par les événements.

### Coopération pour le développement

La coopération bilatérale du Canada avec l'Amérique latine a continué de se traduire par une assistance technique dans les domaines de l'agriculture, de la sylviculture, de la pêche, de l'enseignement et de l'administration publique. Des projets furent mis en œuvre pour la première fois à Haïti et à Cuba.

Le Canada a aussi appuyé financièrement les activités des organismes privés canadiens qui s'efforcent de promouvoir le développement social dans diverses régions. On a mis en place, au cours de l'année, un processus d'évaluation du programme de coopération à la lumière des résultats obtenus jusqu'à présent. Il y a lieu de prévoir une hausse constante du niveau de l'aide déboursée en faveur de l'Amérique latine, qui a été de 14.4 millions de dollars en 1973, compte tenu des capacités et des besoins changeants des pays bénéficiaires et des institutions régionales.

Pour obtenir des renseignements additionnels sur l'état actuel du processus de développement, le président de l'Agence canadienne de développement international

(ACDI) a tenu au Canada une consultation internationale sur l'Amérique latine et il a visité plusieurs pays de la région.

Sur le plan multilatéral, le Canada a apporté sa contribution à des organisations régionales ou sous-régionales comme la Banque interaméricaine de développement (BID), le Groupe andin, l'Organisation panaméricaine de la santé (OPS), l'Institut inter-américain des sciences agricoles (IISA) et la Commission économique pour l'Amérique latine (CEPAL).

Une partie de l'aide canadienne à l'Amérique latine a aussi été déboursée par l'entremise de la Banque mondiale et des divers organes de l'ONU.